

# EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Limitándote voluntariamente de vez en cuando, sabrás estimar, con cierto conocimiento de causa, el sufrimiento de los que han de limitarse forzosamente. Este es uno de los más nobles y espirituales objetivos del día del plato único. Obsérvalo rigurosamente y no te engañes y te perjudiques a ti mismo falsando su sentido.

PRECIO DE PALMA

Precio: 15 céntimos

N.º XVII.—Núm. 4.837

Palma de Mallorca.—Viernes 15 de Enero de 1937

## De cada día es mas insostenible Madrid reconociéndolo la propia prensa roja Ayer se ocupó Estepona. ¡VIVA ESPAÑA!

### Noticias oficiales

Orden de Información del Cuartel General del Generalísimo con las notificaciones hechas hasta las 20 horas del día 15 de Enero de 1937:

Orden del N.º 7.º, 8.º y División de Soria: Siguen combatiéndose milicianos rojos huidos en las filas enemigas.

División de Madrid: Tiroteos en todos los frentes y un ataque enemigo a las Rozas, que fué rechazado, ocasionándose gran cantidad de bajas.

Salamanca 14 de Enero de 1936.

De orden de S. E.

El Coronel 2.º Jefe de E. M., Francisco Martín Moreno.

**ti te toca ahora, hijo mio. ¡A ser bravo como un navarro!** ha dicho una madre española al único hijo que le restaba

**vergüenza del reclutamiento de rojos en Francia, comentada por "Le Matin" y "L'Action Française".— ¡Queremos más pan y menos comités!**—Los viajes de Goering a Roma y de Ciano a Londres revisten excepcional importancia

Servicio especial y exclusivo de «El Día»

### España

#### Ni contigo sin ti...

Tetuán.—Según un familiar de un socialista, Indalecio Prieto está decidido a abandonar el Gobierno rojo, tanto si ganan como si pierden la guerra, piensa acabar sus días en Mé-

#### Manifiestos de mujeres en Barcelona

Tetuán.—En Barcelona una de las manifestaciones de mujeres que vienen sucediéndose últimamente llevaba grandes cartelones que decían: Las mujeres antifascistas pedimos la liberación del comité de abastecimiento. ¡Queremos más pan y menos comités!

#### Lección de heroísmo y de entereza

París.—El corresponsal de «Le Journal» de los frentes de combate nacionalistas escribe que no hace muchos acompañó a un jefe carlista a visitar un herido. Se trataba de un muchacho cuyo padre había fallecido ya. Al ir al hospital el muchacho agonizante

corresponsal relata de este modo el emocionante episodio:

«El muchacho me miró con una faz serena, casi sonriente nos iba a morir como lo hacen los santos. Un sacerdote le administraba los Santos Sacramentos. Una mujer, vestida de luto y tocada con un pañuelo negro en la usanza de las campesinas españolas, le apretaba la mano, llorando. Al lado lloraba también, un mozo de la misma edad.

«El muchacho dejó de respirar. El cura tristemente a la madre. Esta dejó de llorar en el acto; se levantó serena, un rincón de la estancia, y cogiendo un mosquetón y la boina roja del herido la entregó al pequeño diciéndole: «¡A ti te toca ahora, hijo mio. ¡A ser bravo como un navarro!»

#### El caos catalán

Barcelona.—Companys ha manifestado antes de entregar la Generalidad al gobierno de Valencia o a otros que viene más lejos, prefiere entregarla a los republicanos, que por lo menos son más honestos.

«Mija y Mija andan a la greña».—Los generales Kleber y Miaja andan cada día más distanciados.

nándose gran cantidad de bajas.

Ejército del S.º:

En el día de hoy se ha llevado a cabo una brillante operación para la ocupación de Estepona, la que se logró después de un victorioso combate en el que se causó al enemigo numerosas bajas. Dejó abandonada en las trincheras gran cantidad de muertos y abundante material.

Salamanca 14 de Enero de 1936.

De orden de S. E.

El Coronel 2.º Jefe de E. M., Francisco Martín Moreno.

### Triunfal recibimiento al general Goering en Roma

Roma.—Han llegado en tren especial el general Goering y su esposa, siendo recibidos por el Prefecto de Roma, jefes fascistas y miembros del gobierno.

Una compañía de granaderos rindió los honores a los ilustres huéspedes y una banda de música interpretó los himnos alemán e italiano.

Luego, entre una ensordecedora ovación, se dirigieron al Quirinal, siendo recibidos por el rey-emperador.

#### El Conde Ciano a Londres

Roma.—En los círculos políticos se comenta el próximo viaje del Conde Ciano a Londres, al que se concede mucha importancia.

No pueden ni deben existir diferencias entre Francia y Alemania

Berlin.—El Canciller Hitler ha dicho que entre Francia y Alemania no pueden ni deben existir diferencias.

Sabemos—agregó—que la voluntad del pueblo francés es más fuerte que la propaganda de los agentes rusos.

«¿Hasta cuando durará esta vergüenza?»

París.—«L'Action Française» denuncia nuevos reclutamientos de franceses para España y dice que los nuevos reclutas se pasean uniformados por las calles de Perpignan.

Luego le pregunta: «¿Hasta cuando durará esta vergüenza?»

#### La prensa italiana y la visita de Goering a Roma

Roma.—Los periódicos de esta capital, comentando la visita de Goering, formulan la esperanza de que se forme una liga fascista para aislar a Francia de Rusia.

La preparación de festejos y actos públicos indica que se trata de algo más que de una visita oficial.

El día 18 Goering irá a Nápoles para visitar al Príncipe de Piemonte.

Los periódicos italianos siguen desplegando actividad contra Francia. Comentando la contestación internacional afirman que el Duce ha ayudado al Führer a dar un golpe a la entente franco-británica. La penúltima nota fué formulada por Inglaterra y Francia, mientras que en la última Inglaterra ha prescindido de Francia; la actitud de los países fascistas obligó a Inglaterra a actuar sola.

Igualmente comenta la prensa italiana la amistad italo-germana, que empezó cuando el Führer se negó a implantar las sanciones propuestas por la S. de N.

Otra nota que destacan los periódicos es que se cree que Goering y el Conde Ciano tratarán de los asuntos de España para marchar de común acuerdo.

#### Niños expatriados

París.—Dos barcos rusos han llegado a un puerto del Mar Negro, desembarcando más de un millar de niños españoles.

#### Los pasaportes norteamericanos no serán valederos para España

Nueva York.—En los pasaportes que se concedan en lo sucesivo a los súbditos de los Estados Unidos figurará una cláusula indicando que no son valederos para España.

### Servicio de Radio Mallorca

Noticias radiadas anoche  
Radio Jaca, a las 14:30 horas:  
Crónica de la oficina de Prensa y Propaganda de Burgos.

«Aprovechando la niebla, el enemigo

En el verano de 1934 vino a Mallorca un Ministro de la Guerra que era notario y había estado en Rusia. Pasó perfectamente desapercibido de todos, y al embarcar oyó un viva, pero no, a él, sino a España. Lo había dado un oficial retirado del Ejército. El ministro alarmadísimo, preguntó quién era aquel señor que se permitía vitorear a su patria.

—Nosotros—contaba luego uno del séquito—procuramos «quitar hierro» para que no le pasara nada al vitoreador. Dijimos que era muy buena persona y que tenía un temperamento algo exaltado. El ministro, que en el fondo no es malo, accedió a dar por zanjado el asunto, sin tomar ninguna providencia.

go realizó algunos intentos, de ataque en los mismos sectores que los había realizado el día anterior. En Las Rozas, el enemigo se presentó con carros de asalto, como tiene por costumbre. No se comprende porque los emplea, ya que luego se ve obligado a dejar varios de ellos en nuestro poder, como ha sucedido siempre hasta ahora, ya que los milicianos que tienen que seguirlos no aguantan el fuego de nuestras ametralladoras, dejándoles abandonados a su suerte. Así, ayer dejó en nuestras líneas tres carros y 18 cadáveres y hoy ha dejado dos. Lo que parece inexplicable es que el enemigo pierda las posiciones muy fácilmente y luego intente, por todos los medios de que dispone recuperarlas otra vez, sin llegarle nunca. Eso tiene una explicación, y es que el enemigo no sabe contrarrestar las iniciativas de ataque que salen de nuestra parte; más claro, se acobarda, porque sus milicianos no son capaces de resistir a pie firme ninguno de nuestros ataques, y sin embargo, a veces tienen la iniciativa de ofensiva, que para ellos ya es algo buena que han adquirido últimamente. Es decir, que ellos prefieren lanzarse a un ataque desesperado, porque como que casi no ven al enemigo, esto no les acobarda tanto como cuando lo tienen delante y tienen que aguantar su empuje. Tampoco eso quiere decir que sean muy valientes los rojos en el ataque, ya que hasta ahora han dado pruebas evidentes de todo lo contrario, pues siempre que atacan pierden casi todos sus hombres y material».

#### Declaraciones de un diputado británico

Londres.—El periódico «Manchester Guardian» publica una información en la que dice que Mister Croyley, diputado que estuvo visitando la zona de España, da las gracias más expresivas a los nacionales por lo bien que le trataron y las facilidades que le dieron para que pudiera hacer su información. Manifiesta que en las zonas ocupadas por el ejército del GENERALISIMO FRANCO existe un orden perfecto y hay trabajo para todos, no quejándose nadie ya que los nacionales dan un trato excelente a todo el mundo. Añade que en la zona roja española existen gran cantidad de rusos, calculando que la cifra actual que expresa su número alcanza a 25.000. Dice que en la toma de Boadilla por los nacionales, murieron bastantes súbditos de la URSS. Añade que en la zona toda se cometen toda clase de atrocidades, llegando a martirizar a la gente, habiéndose dado el caso de que ciertas mujeres martirizadas a otras para luego ejecutarlas ellas mismas. En Toledo, han sido casi totalmente destruidas las joyas, reliquias y valores de las iglesias y en Navalcarnero fueron quemados vivos sacerdotes. Todas las atrocidades que atribuyen los marxistas a los nacionales, son viles mentiras, pues de lo que ellos acusan a los nacionales son los rojos los únicos culpables. Cometen además actos de pillaje.

#### Difícil situación de Madrid

París.—La capital de España atravie-

sa una difícil situación, pues son unos 80.000 hombres los que la cercan, habiéndose agravado el estado de los milicianos que se encuentran en el Escorial por estar totalmente distanciadas de Madrid e incomunicados.

Madrid.—Un periódico rojo da cuenta de un atentado cometido contra el nuevo comisario de abastecimiento.

#### Prieto quiere fugarse

Avila.—Prieto parece que quiere librarse del Gobierno rojo y para ello ha marchado a Bilbao. De allí comunican que parece que Indalecio tiene la intención de marchar a Méjico.

#### Disturbios en Barcelona

Roma.—En Barcelona se produjeron grandes manifestaciones frente al cuartel llamado de Lenin, ya que la multitud hambrienta vió que allí entraban varios camiones con viveres e intentó asaltarlos, produciéndose graves colisiones y formándose distintas manifestaciones que se trasladaron al palacio de la Generalidad pidiendo la resolución inmediata del problema alimenticio.

#### Efectos de la prohibición a los ingleses o ir al frente

Londres.—En virtud de haberse aprobado el decreto del Gobierno inglés prohibiendo el envío de voluntarios a España, varios grupos de éstos que tenían la intención de desplazarse a este país, han desistido de hacerlo, suprimiendo la expedición.

#### Alvarez del Vayo piensa ir a Londres

Londres.—En la próxima reunión del comité de no intervención, representará al Gobierno rojo de Valencia Alvarez del Vayo.

#### París.—Se cree que el ministro de Negocios extranjeros presentará a la próxima reunión del Comité de no intervención un proyecto sobre el no envío de voluntarios a España.

#### Berlin.—Hoy, el ministro de Negocios alemán, se entrevistó con el de Guerra y Von Ribentroph, estudiando el plan a seguir ante la próxima reunión del comité de no intervención.

#### Interés en Berlín por los avances nacionales

Berlin.—Se sigue con mucho interés en esta capital el avance de las tropas nacionales del GENERAL FRANCO.

#### Viaje de oficiales ingleses al Protectorado

Roma.—El cazatorpedero inglés «Grant», que se encuentra en Gibraltar llevará a Melilla a una comisión de oficiales ingleses invitados por el Alto Comisario español en Tetuán para que puedan cerciorarse de que no ha pisado territorio español ningún soldado alemán.

#### La prensa americana acusa a Largo

Londres.—La noticia propalada por los rojos sobre un pretendido desembarco de tropas alemanas en el Ma-



ruceos español nunca fué creída en esta población y siempre se dudó de su veracidad.

La prensa americana acusa a Largo Caballero de haber permitido que el comunismo ruso se apoderara de España y la llevara a la ruina.

Radio Tetuán, a las 16 horas:

#### Como se entiende la neutralidad

Tetuán.—Se sabe que en el puerto de Fez ha desembarcado una expedición de individuos que van a ponerse al servicio de los rojos. Este hecho es una prueba más de como Francia entiende la neutralidad.

#### Un centro de explosivos en Perpignan

París.—«L'Echo de París» dice, con el título de «Un depósito de explosivos descubierto en Perpignan», que frente a un bar de los más conocidos de dicha población llegaron varios camiones, que al poco rato marchaban completamente cargados de material explosivo. También se ha comprobado la existencia de otros depósitos en distintas casas y fincas. Se preguntó en que piensan las autoridades francesas y que decisión van a tomar. ¿Es que van a esperar que vuele media población?

#### Preveniones a los propietarios ingleses

Londres.—El Gobierno inglés ha comunicado a todos los súbditos españoles que poseen fincas en las zonas españolas en poder de los rojos que es conveniente que en tales inmuebles no se tenga el anuncio de que están desahucados, pues se ha dado el caso de que los marxistas se han apropiado de muchas casas propiedad de extranjeros. Estando ocupadas, no se atreverán a invadir la vivienda de un súbdito inglés.

#### Disturbios en Barcelona

París.—El corresponsal especial del periódico «Le Jour» escribe, referente a los desacuerdos políticos internos en Cataluña, que las discordias entre comunistas y anarco-sindicalistas se tornaron más graves y son los resultados de los planes secretos de Antonev Osejenko, cónsul general soviético en Barcelona. Todavía no hace mucho tiempo se celebró una entrevista entre este último y el Presidente de la Generalidad, Companys. Durante esta entrevista, Osejenko propuso que fuese llamada al frente la Guardia Civil roja para emplearla en Cataluña contra los anarquistas, o respectivamente el cambio de unos por los otros, a fin de hacer desaparecer a los elementos anarquistas. Osejenko dijo que se podía contar con «los leales» y que era necesario hacer desaparecer a los jefes de las asociaciones anarquistas. Estos reaccionaron prontamente. Un soldado francés, que combatió con las milicias rojas, desertó y dijo que las milicias rojas tratan a los extranjeros como perros. Los extranjeros son empleados como tropas de asalto en los puestos más peligrosos. Hace unos días había sido preparado un ataque, diciéndose que se contaba exclusivamente con los soldados extranjeros. Estos pidieron alguna cosa para comer y se les contestó que después de tomar Huesca se les daría de comer. Sin comentarios. Teneis—se les dijo—la libertad de saquear la ciudad. Como los extranjeros hubiesen protestado, un oficial declaró que serían pasados por las armas todos los que se negaran a marchar. Cuando fué dada la orden de ataque, los milicianos rojos huyeron, dejando el cuidado del ataque a los extranjeros. Excusado es decir que el ataque—como todos los de los rojos—fracasó ruidosamente. Ocho soldados de la Brigada Internacional fueron fusilados. El corresponsal termina diciendo que el soldado francés que desertó había dicho que quería volver a París, a fin de prevenir a sus compatriotas sobre la verdad del trato que se da a los milicianos rojos en España.

#### Asesinatos en Bilbao

Londres.—El periódico «Morning Post» informa de San Juan de Luz que, después de un ataque aéreo sobre Bilbao, el populacho, apoyado por las milicias rojas, atacó las prisiones y asesinaron a cerca de 300 rehenes que habían sido conducidos de nuevo a las prisiones, después de fracasar las negociaciones entre los representantes de las autoridades rojas y nacionales.

#### El cronista de «ABC», de Sevilla

El corresponsal en el frente de Madrid del periódico «ABC» de Sevilla dió cuenta de la conquista de Las Rozas

y El Plantío por las tropas nacionales con las siguientes palabras, que nos parece repetir:

«Leganés—Día luminoso, azul, impregnado el perfumano ambiente con esencias de gasolina de nuestras invictas escuadrillas y el incienso de las espesas humaredas que han orlado el cinturón gráfico madrileño de la mañana a la noche. Jornadas de bélicos ímpetus, del amanecer hasta la caída del sol, y durante la cual nuestros infantes han coronado triunfalmente todos sus objetivos inmediatos. Los pájaros nacionales no han descansado un solo instante. El aire, diáfano, nos ha permitido presenciar las operaciones desde los lugares estratégicos, que, por sobradamente conocidos, han sido desde primera hora como balcones en días de fiesta. Esta fecha quedará como una de las decisivas en la conquista de Madrid, en nuestra retina y en nuestros tímpanos, con colores impresionantes y sonidos estruendosos. La aviación, en grandes bandadas, acudió en las primeras luces a castigar a los rojos, cuyos aparatos no hicieron acto de presencia. Uno, tres, cinco, muchos paseos, y en cada excursión seis, treinta, cuarenta pájaros y nuevas bombas estallando en las líneas enemigas. Los trimotores, siempre convoyados por los cazas, surcaron el cielo de la ciudad en todas direcciones, y de su acierto, cerca del mediodía, buena prueba fueron las numerosas hogueras que, como llama votiva, se elevaron desde el paseo de Rosales hasta las proximidades del puente de Toledo. Entretanto, la batalla seguía para ensanchar nuestras conquistas desde Las Rozas en las inmediaciones de la carretera de La Coruña hasta El Plantío y la estación de Pozuelo. Con precisión táctica perfecta y el ímpetu irresistible hasta el punto que uno de los jefes del tercio para expresar más tarde su satisfacción y confianza en tan magníficos soldados decía: «Hoy se ha superado el Tercio a sí mismo. Los rusos que queden pueden dar razón». Sería grave pecado de indiscreción ahondar en detalles de movimientos triunfales que aun han de seguir en jornadas inmediatas hasta el rescate de la VIII maravilla del mundo. Por el oeste los dardos que amenazan Madrid se disparan fatalmente hasta clavarse, certeros, en la fugitiva carne marxista. Se avanza con seguridad y se sienta la planta con imperio inexorable en esta avalancha que pronto culminará en el episodio sensacional de la campaña. Pero entre tanto ellos, los furiosos investigadores de tanto desastre, siguen engañando a los desdichados milicianos. Buena prueba de ello son los diarios madrileños que nuestros soldados han recogido en gran cantidad en las abandonadas trincheras. Uno de ellos. «El Sol» encabeza su sola y triste página con un detonante epigrafe que dice: «Cada batalla, una victoria». Y luego una serie de noticias que dejarían estupefacto al mismísimo Queipo de Llano. Esta noche después de uno de uno de los días más duros, cuando por todas partes la bandera inmortal tremola sobre los lugares que van incorporándose al nuevo Estado español, el cañón no cesa de tronar, la ametralladora de tabletear, monacorde, y las granadas de mano, de iluminar lo hondo de la noche, allí, en esa línea impalpable que aun se ve y «tocamos» con el corazón y el espíritu. Estamos en momentos decisivos que algún día contarán como fechas sublimes de la epopeya. Ni queremos esperar la lectura del parte oficial ni buscamos opiniones de preeminentes jefes. Cada soldadito, cada hombre, cada requeté, falangista, regular o soldado, traen a bocajarro una alegría que explota el verno en un grito: «¡Gran palizal! ¡Hoy también han huido de aquí, de allá y de acullá!» Y esto lo dicen ebrios de alegría los hombres del frente que vuelven victoriosos de encararse con la gran verdad de la muerte. Y ellos no se engañan nunca.

#### Las palabras de Hitler

Roma.—La prensa se encuentra todavía bajo la impresión de las palabras del Führer, las que consideran de buen augurio para el próximo desenvolvimiento de la política internacional. La prensa inglesa escribe que la mayoría de la opinión pública francesa reconoce que las palabras dichas por Hitler han servido para aclarar la situación contrarestando sistemáticamente las declaraciones de la prensa judía bolchevique. El hecho constituye asimismo un síntoma de pacificación europea.

#### La prensa roja reconoce no hay optimismo posible

En Madrid la fiebre tifoidea hace

grandes estragos, aumentada por la falta de médicos. La prensa marxista ya no puede negar la gravedad de la situación pues el periódico «La Libertad» dice que ya no hay lugar a ser optimistas cuando el enemigo se halla a tan corta distancia del corazón de Madrid.

#### Declaraciones de Companys

Lisboa.—Companys, el Presidente de la Generalidad, ha hecho unas manifestaciones que publica el periódico «La Vanguardia», en las que se demuestra su desbordante patriotismo. En ellas dice que antes de entregar la Generalidad de Cataluña a unos señores mandados por Valencia y Rusia, es preferible mil veces entregarlo a los anarquistas, son catalanes. Por otra parte, en Valencia se aprobó el estudio del proyecto sobre la naturalización de extranjeros, pues parece que se apresuran a la redacción de aquel, encargándose de ésta tres ministros, a fin de no dar tiempo a que el Comité de no intervención cumpla sus promesas. Se deben poner en cuenta la Generalidad y el gobierno de Valencia, porque pronto, muy pronto serán atacados, y entonces pasará como en la fábula, que sorprendieron los perros, discutiendo, a los conejos. Los catalanes, valencianos y vascos, lo que deben hacer es buscar otra patria, porque muy pronto, ni en Cataluña, Valencia y países vascos no habrá ni presidentes, ni presidentillos, que infectan ahora a España.

#### Moscú convencido de la derrota

Los dirigentes marxistas de Moscú, convencidos por las derrotas que han sufrido en Madrid, están envenenando la causa internacional provocada por sus declaraciones. Un día derriban un avión francés, otro día bombardean la embajada inglesa en Madrid, tratando con estos hechos de convertir el Alto Mando nacionalista en culpable de aquellas salvajadas. Pero es inútil la maniobra, las naciones van conociendo al Gobierno y a sus intenciones criminales, que emplean los comunistas, que quieren destruir a España.

#### El Gobierno de Valencia... bajó la cólera

Tetuán.—El incidente del «Palos».—Se confirma que el Gobierno de Valencia ha entregado la carga del vapor «Palos» y liberado al pasajero detenido en Bilbao. Parece que surtió efecto el ultimatum mandado por el Almirante, Comandante Jefe de la flota alemana.

#### El bloqueo de las costas cantábrica y levantina

Valencia.—El bloqueo de la escuadra nacional es implacable en el Cantábrico y costa de Levante. En el Cantábrico se hace imposible el aprovisionamiento. Este bloqueo tiene la finalidad de agudizar el pavoroso problema de la falta de viveres, especialmente en Santander y Bilbao, obligándoles a su pronta rendición.

Radio Tetuán a las 19 horas:

#### Recepción de Goering

Roma.—El Gobierno de Mussolini y altos personajes del Partido fascista fueron a la estación para recibir al primer ministro alemán que iba acompañado de su esposa. Le rindió honores una compañía de granaderos, tocando los himnos alemán e italiano.

En los círculos políticos se habla del próximo viaje que efectuará el Conde Ciano a Londres.

#### Las plenos poderes al Gobierno francés

París.—En los círculos políticos se dice que será dura la lucha política para conseguir los plenos poderes que exigirá el gobierno en la Cámara para el reclutamiento de voluntarios. Se cree conseguirá dichos poderes, máxime declarando los planes pedidos por otros países respecto a la prohibición de voluntarios.

#### Extraviada

Cartera con cierta cantidad de dinero, carnets de Falange y de chofer y demás documentación.

Se gratificará la entrega con cien pesetas en la Jefatura de Aviación.

#### Desean Colocación

Un empleado para cualquier trabajo de escritorio, Contabilidad, y correspondencia, un chofer y un mozo de almacén; vacantes hace seis meses.

Pocas pretensiones. Ofertas a J. G. redacción «El Día» Danús 2.

## Alocución del general Queipo de Llano

Vale más tarde que nunca, a lo que me refiero es a la actitud del Gobierno francés hacia nosotros, los españoles, ya sabemos que los marxistas no son españoles. Parece ser que León Blum ha anunciado que pedirá a la Cámara que se tomen medidas para evitar el envío de voluntarios a España y de material de guerra para los rojos. Al fin parece ser que va a entrar en razón el Gobierno francés. Es una cosa lógica y razonable, porque yo estoy seguro que el parecer de Blum es el de la mayoría de la opinión francesa y estoy convencido de que dicha medida habrá causado satisfacción en muchos franceses. Ha sido hasta ahora muy duro el proceder de la nación francesa con nosotros y yo puedo permitirme decir que el señor Blum aunque tenga ahora estos propósitos, no se le permitirá que los realice. Ahora que parece que Francia quiere mantener la más estricta neutralidad yo podría ayudarles en ciertas cosas, porque mientras en París se pronunciaban tales palabras, continuaba pasando la frontera material de guerra para los rojos, y yo podría decirles, por ejemplo, al señor Blum que si tiene propósito de llevar a cabo su proposición, yo podría decirle que la población francesa, que envía más material de guerra, es Toulouse, y dicho material pasa por Carcassonne y Perpignan y en dicha población existe un Comité de la F. A. I. que obsequia y agasaja a los choferes que transportan el material en sus camionetas, y luego van a Puigcerdá, y de allí a Barcelona. También podría yo decirle que el domingo pasado a las 10 de la mañana, pasó por las calles más céntricas de Toulouse, un convoy compuesto de 22 camiones, de los cuales, 16 eran camionetas Ford, todas nuevas y el resto de la casa Renault.

Se realiza públicamente y con todo descaro el enrolamiento de voluntarios. En Toulouse hay más de 800 hombres de la F. A. I. y unos 1.800 rusos, que según dicen los franceses preparan un levantamiento en Francia. Además yo puedo asegurar a Blum, que muchos milicianos anarquistas circulan por poblaciones francesas, armados hasta los dientes, cosa que yo no he visto nunca que se permitiese en Francia. Pero casi puedo afirmar que el señor Blum no me va a hacer caso, porque si me lo hiciera le contaría otras muchas cosas; le diría, por ejemplo, que en París se publica un periódico italiano que se llama el «Nuevo Avanti» y que además de su dirección, formada por elementos indeseables, existe una oficina de reenganche y que de la Redacción del citado periódico salió la compañía llamada Garibaldi, que lucha contra nosotros en el frente de Madrid. Y también podría decirle que en esta redacción figura como dirigente un individuo llamado Victori, individuo de mala ralea que se encontró en Madrid al estallar el movimiento sin dos reales en el bolsillo; individuo que se dedicaba a saltar las casas particulares, y que fué uno de los que más se distinguió, e intervino en el asalto del cuartel de la Montaña. Como se ve ese individuo, es una excelente personalidad. Pues bien, ese individuo se marchó luego a Francia e intervino en unos cuantos negocios, y ahora tiene una cuenta corriente que no baja de 4 millones de pesetas, vive en uno de los mejores hoteles y tiene a su disposición una cuadrilla de bandoleros como él. Pero vamos, como les he dicho anteriormente, estoy seguro de que el señor Blum, Presidente del Consejo francés, no me va a hacer caso, porque al fin y al cabo es del Frente Popular y es un esclavo de Moscú. Y así, le obligarán a otras cosas como la escandalosa noticia que dieron en Francia, referente al desembarco de alemanes en el Marruecos español. Y que va a hacer el pobre, sino obedecer. Y hoy han dicho con la mayor frecuencia, que 3 submarinos franceses que están de vigilancia en la costa de Marruecos, han visto portelli a 10 submarinos alemanes; como si esto no tuviera más objeto, que el ser vistos por los franceses. Y no termina ahí la cosa, sino que dice la Prensa francesa, que han desembarcado tropas germanas en las islas de Madera y Cabo Verde en gran número. ¡Cuidado, que viene el cocol Portugal, como que es un pueblo digno, lo ha tomado en serio y le ha causado un gran disgusto, esta noticia, desmintiéndola rotundamente.

Según parece, don Inda quiere escudar a Méjico. No está mal la idea, con los negocijos en que él ha intervenido, habrá recaudado algún dinerillo que le

permita vivir tranquilo el resto de su asquerosa vida.

Y que se creen Vds. que han dicho las emisoras rojas, que en la ciudad de Córdoba se había iniciado un movimiento revolucionario militar provocado por 600 soldados de caballería, con sus oficiales, muestra de la reacción que existe contra los cabecillas facciosos, y que había resultado fracasado el movimiento y que habían sido fusilados dos oficiales. Lo primero que tengo que decir, es que en la ciudad de Córdoba hace muchísimos años que no ha existido caballería de guarnición; pero lo más terrible es que han llamado al pobre Queipo de Llano, traidor, canalla y otras monadas.

(Las interferencias continuas de que fué objeto Radio Sevilla, impidieron la audición y no permiten que el extracto de la charla del General, sea más extenso.)

## «Habla Salamanca»

(Radio Mallorca)

De la profecía de Lenin a la Acción política de Franco.—Si todo fuera posible, si pudiéramos ver las ciudades que se hallan bajo el dominio de los rojos y compararlas después con aquellas que están bajo el dominio del corazón magnánimo y bondadoso del Generalísimo, se notaría un tremendo contraste entre el sentido de unos y la trascendencia que ha tomado la guerra civil de los otros. Entre las ciudades ocupadas por los rojos, Madrid, Barcelona, Valencia y en las ciudades y pueblos ocupados por la revolución moscovita, no queda ni una sola idea de lo que fué, ni un vestigio de civilización humana ni tan siquiera las cosas más insignificantes que son lo que distingue a las naciones nobles y civilizadas. Templos destruidos, obras de artes destruidas, las propiedades negadas, la familia enagenada y perdida, los hijos, por lo tanto perdidos también. Es todo, en aquel territorio, espantoso; en él reinan los incendiarios y solo se piensa en la destrucción con un solo resultado irremediable que es la muerte.

En los dominios de Lenin y Largo Caballero, se ha imitado una Rusia vociferante, ordinaria, sedienta de sangre y venganza, Revolucionaria porque crea el orden bajo la ley seccaria convirtiéndose sus habitantes en las personas más aborrecibles del mundo, porque no conocen corrientes de aire sano y libre, fuente nueva. En fin, esclavos de las dictaduras rusas y de las influencias francesas. Han destruido todo lo que de historia había, han destruido las bellas artes, han destruido las imágenes representativas de aquellos que fueron héroes santos y sabios. Han cambiado las ideas de aquellas personas sensatas con otras procedentes de Rusia y de otros países que no pueden tener ni tienen patria; pero que pertenecen todos, rojos unos y otros, a una misma familia. Son la negación escueta de la naturaleza, son lo más desquiciado de su país y que tienen pendientes sus cuentas con los juzgados internacionales; pero España fiel a su tradición, no pudo separarse de ella y tenía que salir victoriosa. Las aspiraciones de Lenin después de conquistar la Rusia para el comunismo, era la de conquistar a España para el comunismo infiltrándole sus doctrinas sin piedad para tener un proletario inculco y unos políticos infames y adquirir de esta manera, el objeto de sus ambiciones. Empezó en la república del 14 de Abril, en el desgobernado de las constituyentes, en la cual se vió la lujuria de sus caudillos apelando siempre a la injusticia; el veto a Gil Robles; la formación del gobierno Portela, obra de la masonería. Todo esto fueron anestésicos que se convirtieron más tarde en alimentadores de malas gentes, atracadores y asesinos que culminaron en el asesinato de José Calvo Sotelo. Fueron estos 5 años de república en que la sociedad estuvo cubierta de infamias y dirigida por unos políticos no menos infames. Se elaboraba el fin catastrófico; pero España no estaba abandonada de Dios ni indefendida en la tierra. Tenía su salvador y un brazo fuerte como el de la muerte; estaba su Ejército. España terriblemente azotada por la barbarie moscovita, oye de pronto que está defendida por su corazón, por su espada y por su fe. Es el General Franco. Franco que es el artífice de la paz española, soldado aguerrido, arrojado, verdadero. Ya vendrá día en que quedará todo esto reco-



noído. Se reconocerá su perfecta sencillez. Tiempo habrá y se hablará de ello.

**Las ideas antifascistas.**—Hay algo que se le ha ocurrido, nada menos que a Angel Osorio y Gallardo. Acaba de inventar un nuevo toque de corneta con objeto de reunir a los extranjeros en descubierto. Espera que ha de producir más celeridad y tiene que dar mejores resultados. No es para menos. Pretende cambiar el grito marxista «Proletarios de todos los países, uníos». Osorio y Gallardo, lo compone de otra manera y transformado y dice: «Antifascistas de todo el mundo, uníos». Es pequeña modificación dentro del marxismo. Serán antifascistas los componentes de la brigada internacional. De todos modos, aunque antifascistas, fueron los que asesinaron al embajador belga. Estos serán tonos que adoptarán para reunirse en torno a Kleber o cualquier otro rabula ruso con el título de quien adopta el de antifascista de todo el mundo.

Los periódicos franceses nos informan que fué detenido un individuo que intentaba quitar la cartera a un señor. Es un conocido profesional del robo que acaba de regresar del frente de Madrid para disfrutar unas vacaciones en la Costa azul. En una palabra, un perfecto antifascista.

Sabemos que han sido reclutados en la zona roja individuos menores de edad. Lo han sido dos hijos de un francés de 16 y 14 años y su padre está intentando por todos los medios que sus hijos vuelvan a su lado, habiendo entablado la debida reclamación.

Existe también otra clase de gentes, los profesores intelectuales, los cuales obran al dictado de los manifiestos de las logias masónicas. Estos están destinados a las fabricas de explosivos y gases tóxicos.

La revista «Naglot» de París publica un artículo referente a la humanización de la guerra en España. Dice así: «Nuestros lectores estarán tal vez muy extrañados o tal vez impresionados por la campaña que llevamos sobre la humanización de la guerra en España y algunos nos preguntan: ¿cómo está este asunto? y ahí va una nota importante. En el mes de diciembre la U. N. de S. se interesó por el aprovisionamiento y protección de pueblos. La Gran Bretaña ofreció un millón de libras esterlinas para facilitar dichos aprovisionamientos; más el gobierno de Valencia no aceptó y dijo que prefería más que fueran a la zona roja dos médicos delegados de la S. de N. No permiten que se ocupen de los fines vitales de la existencia en su zona. Prefieren más lograr una presión sobre la S. de N. Echan la mala semilla sobre Alemania e Italia frente a una obra de paz. Buscan un punto de apoyo y prefieren más un millón de francos para convertirlos en armamento o en hombres y poco les importa el que sus ciudadanos sufran. Ocultan la verdad sobre la España republicana. ¿Veis, pues, lectores, cómo está?»

Queremos a España una y grande bajo la vigilancia de un estado libre. (Del Generalísimo Franco)

**Los poetas árabes versifican en honor de Franco.**—El espíritu español de los árabes—«L'Echo de Paris» publica un artículo en el que dice que los moros de la zona española de Marruecos todos se muestran encantados de luchar contra los rojos. En las filas del ejército nacionalista al mando del Generalísimo Franco. Llamam a Franco el Mamulo y el Misterioso. Los poetas moros, hacen composiciones cantando sus glorias.

Una de éstas traducida del árabe dice así: Acompañamos con fervor a las batallas libradas por Franco, jefe de jefes, hoy y mañana. Luchamos por el Dios de los altares. Contra nosotros, luchan los renegados de Dios; los que reniegan de su justicia; nosotros luchamos por el con bravura y pedimos a Dios se digne conceder a Franco, la victoria de las victorias y permita poner en sus manos, las manos de Franco, una era de justicia, de paz y de amor. Pronto Dios le dará un servidor y un padre.

En breve les haremos una gran emisión mucho más potente que en la actualidad. Será inaugurado con un acto trascendental en el que tomará parte pronunciando un importantísimo discurso, el Generalísimo Franco y otras personalidades del mundo del arte. Las radioescuchas pueden captar la onda por tanto desde el próximo sábado por la noche.

El avión que fué derribado por los

rojos.—«Le Jour» publica una conversación tenida con uno de los tripulantes del aparato que fué derribado en el frente de Guadalajara. Le ha interrogado escuetamente y él le ha contestado diciendo que había sido derribado por los rojos con toda intención, pues los tripulantes estaban ya amenazados por los marxistas, uno de ellos era voluntario de las milicias y se cansó pronto por lo que tuvo que huir y refugiarse en la Embajada de Francia en Madrid y estaba perseguido por los marxistas.

**Se conocen nuevos detalles sobre la personalidad de Kleber.**—Este señor que ordena los fusilamientos por centenares, intentaba poner enfrente de sus tropas a las mujeres y los niños. Este Kleber procede de las derechas y cuando hubo la revolución en Rusia se hizo trotskista y cuando éste anduvo en decadencia y vió que perdería el mando, se hizo partidario de Lenin.

**En las calles de Bilbao luchan separatistas y anarquistas.**—«Le Matin» publica un artículo en el que dice que un refugiado que ha logrado huir de la zona roja de Bilbao, dijo que ayer se produjeron graves disturbios en las calles, entablándose una durísima lucha entre los separatistas y los comunistas muriendo 203 personas.

**Tenía la impresión de que asistía al retraso de los siglos.**—El periodista Roger, americano, ha publicado sus impresiones a raíz de su visita a España. Dice que ha estado 7 meses en ella, y por lo tanto, desde que estalló el movimiento. Ha visto actos de terrorismo tan terribles, que se creyó asistía al retraso de los siglos. En cambio declara que al visitar la zona ocupada por los nacionales que acaudilla el Generalísimo Franco, no encontró el menor indicio de guerra civil y que en todas partes, el orden está completamente asegurado.

**Los aviadores rusos están caracterizados por una gran cobardía.**—Ha pasado por Marsella un aviador americano que ha servido en el ejército ruso y ha manifestado que ha luchado en el frente de Madrid, diciendo que en aquella capital son escasísimos los españoles. Los que defienden a Madrid, no son españoles y si lo son han nacido en Rusia y en otros países. Todos los aviadores son malos y los aviones de caza rusos son buenos y malos los de bombardeo. A los aviadores se les caracteriza por una gran cobardía. Cuando ven aparecer los aviones del General Franco, se lanzan a una desesperada huida. Los aviadores españoles, en este sentido, gozan de un prestigio inmenso. Cuenta que 8 aparatos rusos con pilotos españoles, se elevaron y en el momento de aparecer los aparatos nacionalistas esos rusos españoles huyeron, quedando únicamente en el aire, un piloto inglés con su aparato. Este era el jefe de la escuadrilla. El aparato fué derribado y el piloto resultó muerto. Añade que la indisciplina es grande y cuando se da una orden, el que la recibe pregunta quien la da y si no es persona grata para él, no la obedece. Declara que al ser reclutados para ir a servir en la aviación roja, se les prometen grandes cantidades; pero este aviador no ha recibido ni un céntimo.

**Ante el Palacio de la Generalidad pidiendo pan.**—En Barcelona se celebró una nueva manifestación de mujeres y niños con el objeto de pedir pan. El pueblo estaba completamente desesperado y no terminó aquí la manifestación sino que continuó y llegó hasta el cuartel de M S U en donde asaltaron un carro que llevaba una tonelada de carne al mercado teniendo que intervenir la fuerza para desalojar a los asaltantes. Entonces se produjo otra manifestación de mujeres y niños que bajó por la calle de Fernando, San Jaime, hasta llegar a la Generalidad. Uno de los componentes de la misma dijo que todo se arreglaría satisfactoriamente y que hoy habría pan en abundancia. Los anarquistas y la prensa atacan duramente al gobierno el cual ha tenido que amenazar duramente hasta el extremo de amenazarles con la suspensión si continuaban con sus campañas.

**Es asaltada la redacción de un periódico barcelonés.**—Radio Moscov dio la noticia de que los trotskistas realizaron el asalto de un periódico republicano con 30 individuos armados. Radio Milán esclarece el asunto y dice que el periódico asaltado fué «El Diluvio» y que los individuos armados habían amenazado a la redacción en donde se presentaron y amenazaron también a los tipógrafos. Se fundan en que era

necesario dicho asalto, pues este periódico hacia una campaña contra los periodistas puros.

UNA PATRIA: ESPAÑA, UN CAUDILLO: FRANCO ¡¡ARRIBA ESPAÑA! ¡¡VIVA ESPAÑA! ¡¡VIVA FRANCO!

## Ultimas noticias

Radio Club Portugués desde las 24 horas.

**Madrid.**—El defensor de Madrid general Miaja, hizo hoy declaraciones a los periodistas a los que dijo: Las tropas republicanas realizaron hoy operaciones en la Mancha y Ciudad Universitaria. Nuestras fuerzas ocuparon una casa cercana al Hospital Clínico; también ocuparon una trinchera próxima al monumento a los Héroes de Cuba. El enemigo dejó 250 muertos y numerosos heridos.

**Mentira, mentira y mentira.** Siguen las declaraciones: La jornada fué dura. Las tropas gubernamentales que atacaron, demostraron gran espíritu combativo logrando pasar el Hospital Clínico y acercándose a la Ciudad Universitaria. Después, por medio de una mina, lograron volar éste. El ataque, comenzó a las 17 horas; los milicianos, tras fuerte preparación artillera, acometieron con granadas de mano, logrando desalojar al enemigo y tomar las posiciones. Una sola pieza hizo 800 disparos. El combate terminó debido a la oscuridad.

Este sabroso comunicado se presta a algunos comentarios que no dejaremos de hacer. Alrededor del Hospital Clínico, hay que recordar la situación del mismo, porque esta gente vuela muchos edificios y dispara 800 tiros y tira granadas de mano y en realidad Miaja, todo esto, no es verdad. Miente a la perfección. Estaba en la mente de este general, tomar como objetivo la ocupación del Hospital Clínico toda vez que el objetivo no fué cogido, es que fracasó el intento; pero dice, para evadir toda responsabilidad, que se hicieron operaciones contra el Hospital Clínico y después de efectuar unos avances, se consiguió recuperar una casa próxima a dicho Hospital, y voy a recordar a los que conocen aquellas parajes, que el Hospital Clínico está situado en medio del campo y que por sus alrededores, no hay casas. ¿Qué casa pueden haber ocupado, si no hay ninguna? En donde existen casas, es en la Ciudad Universitaria y en el Parque del Oeste. ¿Qué puede haber ocurrido entonces? O que se han corrido de sus posiciones o que han ocupado una casa que ya tenían. Por otra parte, es evidente que si el objetivo era el Hospital Clínico y no lo han ocupado, lo que han tenido, ha sido una derrota. Así se llama en términos militares cuando no se consigue la ocupación de un objetivo.

Hablan los rojos, después, de que han ocupado unas trincheras cerca del monumento a los héroes de Cuba en la parte baja a la izquierda del Parque del Oeste. No ha sido ocupado nunca por nuestras tropas. No se ha llegado ni se intenta llegar. No se ha hecho más que abatirlos en aquel sector con la artillería. Está entonces perfectamente aclarado que estas trincheras no las tomamos nosotros, ni, por tanto, han sido recuperadas por ellos. Hace dos días las baterías nuestras batían perfectamente aquellas trincheras como objetivo y como cambiaron dicho objetivo ellos han vuelto a ocupar aquellas trincheras tranquilamente. Pero no se preocupen, pues el día que el mando ordena tomar este atrincheramiento, se tomará; quieran o no quieran los rojos.

El presidente de la Junta de Defensa, general Miaja, hace frecuentes declaraciones a los periodistas y dice asimismo muchos disparates en un mismo día. Nos llega el parte de día 13 del actual en el cual da cuenta de una operación en Villanueva del Pardillo y dice a los periodistas que esta operación había tenido que suspenderse debido a la niebla y a la lluvia. Después se va hacia posiciones alejadas del frente y entonces es cuando coge a los periodistas y como se trata de otros diferentes, les dice el presidente que en la zona del Hospital Clínico se han ocupado posiciones y que han tenido grandes éxitos. ¿Qué diferencia entre los partes que da a los periodistas a los de la retaguardia? Pero cuando las noticias llegan a centralizarse en una zona como la nuestra, el enorme error y embuste que derrocha el general Miaja, se descubre y ¿quien puede ser entonces el

que crea las afirmaciones que hace este general? La realidad es que el día fué de absoluta calma y cuando hay calma en el frente, es que hay preparación de ofensiva e impotencia por parte de los rojos. Nos volvemos a encontrar de nuevo de otra forma cuando el famoso avance por Getafe, Leganés, etc. y por todos los frentes, como recordareis, el general Miaja decía que nos rechazaban y que nos contraataban; pero la realidad es que avanzábamos y por eso nos encontramos en la situación que ocupamos actualmente en el frente de Madrid.

De Tarragona llegan noticias de que algo raro ocurre entre dirigentes de aquella provincia y los gubernamentales se han visto obligados a confesar que allí existe algo ciertamente y que ha sido necesaria la intervención militar. Han sido cortadas las comunicaciones. ¿Se trata de un bombardeo nuestro por el mar? ¿Habrá descubiertos reuniones clandestinas contra ellos? Se desconoce la contestación; pero algo pasa. Allí, se ha ordenado una concentración militar, cosa que está en completa contraposición con el acuerdo del gobierno de Valencia que declaró el estado de alarma. Si se declaró el estado de alarma, no puede emplear más que los de Seguridad y Asalto. No puede emplear la fuerza militar. Por lo tanto, ¿qué ocurre en Tarragona? Las comunicaciones con Valencia están cortadas. ¿Qué pasa?

Tenemos noticias de que ha sido ocupada Estepona. Estepona es una confluencia de carreteras y centro de comunicaciones. Seguramente era el objetivo señalado y se ha conseguido, consecuencia todo ello del excelente mando nacionalista. Se propuso coger Estepona y Estepona ha cogido.

Intentan los rojos de Madrid engañar a los milicianos y quieren ahora que evacuen Madrid. Como que por su radio están engañando a la opinión internacional, quieren hacer creer que esta evacuación se hace puramente por humanidad, aunque realmente lo que quieren hacer es quitar la gente de Madrid para que les sirva de parapero en otros lados y detener la furia y el ímpetu de los nacionalistas cuando esas otras regiones sean atacadas. Haced bien milicianos rojos; el día de mañana podeis ser excelentes españoles. No abando-

neis Madrid y si es necesario volved las armas contra los dirigentes vuestros y traedlosnos enfilados por vuestras bayonetas o atados codo con codo para ser jugadas como se merecen.

La posesión de Marruecos queda definida con una afirmación del Generalísimo Franco en la cual dice que en Marruecos no ha habido intervención extranjera de ninguna clase, lo cual ha podido comprobarse y Alemania molestada por esta afirmación que hacían los rojos, dice que se repase lo que se está haciendo por la zona de Perpignan y sur de Francia.

La escuadra desgubernamental de que tanto hablaba Indalecio Prieto, se ha quedado reducida a polvo, pues no se la ve por ningún sitio y creo que debe estar haciendo servicios de guardacostas por la región levantina por si tiene que hacer algún traslado del señor Azafia o algún otro personaje. La escuadra nacionalista, domina perfectamente el Cantábrico por donde no deja pasar ningún barco con material de guerra y el Estrecho de Gibraltar, también está vigilado por la escuadra nacional. Todos los barcos que son cogidos, son llevados a Ceuta y después salen de aquel puerto y quedan limpios de toda mácula.

Con esto queda hecho el resumen de la situación militar e internacional.

**Paris.**—La comisión parlamentaria de legislación aprobó, por unanimidad, el proyecto de ley sobre el no envío de voluntarios para España.

**San Sebastián,** a las 20'30, dice que ha comenzado la ofensiva nacionalista sobre Madrid.

En los diferentes frentes de combate se han pasado a las líneas nacionales numerosos milicianos con armamento. En el frente S., se ha realizado una brillante operación cuyo resultado ha sido la ocupación de Estepona, causándose al enemigo numerosísimas bajas, cogiéndosele gran cantidad de material bélico y numerosísimas municiones de boca, entre las cuales figuran gran número de pequeñas garrafas que al parecer es «banedictine». La ocupación de Estepona es más perjudicial para los rojos que beneficiosa para nosotros, pues los marxistas tienen ahora una serie de frentes que no podrán ser abastecidos desde Málaga.

## En Palma

### A beneficio de la Suscripción Nacional

Se está ensayando la opereta «Luisa Fernanda» por los mismos elementos que la representaron el año pasado y que alcanzó un éxito grandioso y que será de nuevo representada próximamente a beneficio de la Suscripción pro-Movimiento Nacional, no dudando que obtendrá un éxito aun mayor que el anterior dado el fin benéfico a que se destina, acudiendo todo Palma a las dos funciones que piensan darse, contribuyendo así una vez más, al expresado Movimiento Salvador de España.

### Comandancia Militar de Baleares

La Asociación Nacional Sindicalista de Fabricantes de Conservas de Baleares ha entregado al Sr. Comandante Militar la cantidad de 5.000 pesetas para la suscripción del Movimiento Nacional, cuyo altruístico rasgo agradeció muchísimo nuestra primera Autoridad Militar.

#### Sentencia

En la mañana del día 13 fué cumplida la sentencia dictada contra el cabo de fogoneros de la Armada Miguel Benassar Palmer, condenado por el delito de traición.

#### Servicio de Plaza para el día 15 de Enero de 1937

Jefe de día.—Teniente Coronel de Infantería don Andrés Cifre Munar. Imaginaria.—Teniente Coronel de Infantería don Antonio Rosselló Batlle. Visita y Hospital.—2.º Capitán de Infantería. Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.

#### Estado Mayor

#### Orden General del día 14 de Enero de 1937

#### Consejo de Guerra

A las diez y seis horas de mañana y en el local que ocupa el Cuartel del Car-

men, se reunirá el Consejo de Guerra ordinario de Plaza que ha de ver y fallar la causa número 937 del año 1936 instruida por el Capitán de Infantería Juez instructor don Jerónimo Saiz Gralla contra el paisano Bernardo Marqués Rullán y siete paisanos mas, como supuestos autores de manifestaciones y actividades contrarias al Movimiento Nacional Salvador de España.

Dicho Consejo quedará constituido de la siguiente forma:

#### Presidente

Coronel de Artillería don Gerardo Martínez de Tejada.

#### Vocales

Capitán de Artillería don Miguel Zumárraga Larrea.

Capitán de Infantería don Ignacio Seguí Colom.

Otro de id. don Andrés Real Munar.

Otro de id. don Miguel de Zayas Bobadilla.

Otro de id. don José García Díaz.

#### Suplentes

Capitán de Infantería don Víctor Flores Horrach.

Capitán de Artillería don Antonio Torres Truyols.

#### Vocal Ponente

Teniente Auditor de 2.º agregado a la Auditoria de Guerra de Baleares don Luis Ramallo Thomás.

#### Fiscal

El Jurídico Militar de esta Comandancia don Ricardo Mulet Fiol.

#### Defensores

Capitán de Infantería don Miguel Villalonga Pons.

Otro de Artillería don Mariano Zaforteza Villalonga.

Con arreglo al artículo 566 del Código de Justicia Militar, quedan invitados para asistir a dicho acto todos los señores Jefes y Oficiales francos de servicio. Lo que de orden de S. E. se publica para general conocimiento y cumplimiento.

D. O. de S. E.—El Comandante Jefe de E. M. Carlos Marín de Bernardo.



## RECORDATORIO

(Casi a diario, como un Saint Simón amargado, iba yo anotando mis impresiones durante los meses funestos que transcurrieron entre febrero y julio de 1936. Tenía la absoluta certeza de lo que iba a ocurrir y me indignaba la frívola inconsciencia del ambiente político-social en España. Pues si puede conmover a algunos la inocente confianza de las ovejas dirigiéndose, entre baidos de alegría, al Matadero, a mi me exasperaba la prosopopeya de nuestros parlamentarios y sesudos varones, que mascullando tópicos, como buyes sabios atiborrados de hierba, se aprastaban, desde lo alto de su suficiencia a hundir a España y a hundirse a ellos mismos.—No todas las impresiones de mi Recordatorio son publicables en estos momentos; extractaremos algunas, las más inofensivas, para edificación de olvidadizos y alivio de acomodaticios.)  
26-febrero-1936.

### La incredulidad de los incrédulos y el optimismo de los bien-pensants

Hay multitud de personas que admiten el milagro de que Jesucristo aplacará a las olas y marchará sobre ellas.—¿Cómo vamos a creer ese absurdo?—arguyen—Por el testimonio de los que lo presenciaron.—El testimonio de los fanáticos es recusable.—¿Y por qué

son fanáticos esos testigos? Porque creen haber presenciado un hecho absurdo... «Es curioso observar cómo los incrédulos, enamorados del experimentalismo, dan de lado a la experiencia cuando ésta se halla en desacuerdo con lo que a ellos, por temor o egoísmo, les conviene admitir crédulamente.

Así, ahora, en España... Para no irritar demasiado lo diremos en francés y con la misma frase de un intelectual parisino:—*Votre Premier se dispose a jouer le rôle de Mr. Thiers, avec la complaisance, sinon l'aide, des partis de droite.*—Al oír esta frase se indignó cierto incrédulo que no admitía el milagro de Jesucristo aplacando tempestades con el sonido de su voz divina, pero que creía ciegamente en la taumaturgia de una política habilidosa y de justo medio, merced a la cual fuera posible encalmar las olas agitadas y aun marchar tranquilamente sobre ellas.

Otros—los bien pensants de Mr. Bernanos—admitieron con júbilo la resurrección de Mr. Thiers.—*Avec l'aide et la complaisance, Monsieur. — Tout s'arrangera pourvu que l'armée et le gouvernement aussi ne fléchissent pas.* Este condicional les pareció indiscreto a todos. Pase con Thiers, pero nadie quiso escuchar el nombre de Kerensky.

KIM

### Lo que dice la prensa roja

«El Diluvio» dice que la democracia se está suicidando. Inglaterra ha permitido lo de Abisinia, y Francia lo de España. Parece mentira que estas naciones no se avengan a intervenir para salvar a la democracia y a «El Diluvio», el cual, desde la noche del pasado sábado está de una languidez y de un pesimismo verdaderamente inquietantes.

«Solidaridad Obrera» vuelve a insistir en que no solo hay que mandar 30 mil milicianos a Madrid, sino también los carabineros y Guardias civiles y de asalto que hay en Barcelona. «Todos a Madrid, que está en peligro, comed a salvarlo». (Ha dicho el prior que cojamos la azada y que trabajéis).—Pero—, arguirán los señores Companys y Aznar,—si mandamos los guardias a Madrid, nosotros estaremos también en peligro.

«La Vanguardia» es á furiosa contra Hitler. Después de habernos dicho el otro día que los cadetes españoles llevaban espada en la línea de fuego, nos pinta ahora la desesperación de las madres alemanas, preguntando por sus hijos a Hitler. Y es que «La Vanguardia» en su nuevo avatar extremista no puede olvidarse de su pasado centro, ni de su cretinismo burgués, ni de su desmedida afición por las novelas de Luis de Val.

### Estampillado de billetes del Banco de España

De conformidad con lo dispuesto por el Decreto-ley del Gobierno del nuevo Estado Español, fecha 12 de noviembre próximo pasado, y en virtud de radiograma dirigido a la Comandancia Militar de estas islas es tenido en la circular núm. 117 del Gobierno Civil, cuya publicación figura en el Boletín Oficial de la Provincia de 12 del corriente, se ha de proceder al estampillado de billetes del Banco de España en circulación en estas islas con el sello aprobado por la Junta Técnica, que dice: «Estado Español. Burgos».

Y para que tan importante operación se efectúe con la uniformidad, exactitud y rapidez requeridas a continuación se insertan, de acuerdo con el Decreto-ley citado, las normas a que habrán de atenerse las entidades bancarias, Cajas de Ahorro y demás Sociedades de Crédito, lo mismo que el público en general, para el cumplimiento de esta obligación.

1.—La Sucursal del Banco de España, la Banca privada y las Cajas de Ahorros, en un plazo de cinco días naturales a partir del 11 del corriente deberán estampillar las existencias de billetes que figuran en el arqueo del día 9 del actual. A este fin los organismos citados se pondrán en inmediata comunicación con la Sucursal del Banco de España en esta

plaza, que es la encargada de practicar el estampillado, con objeto de que les sean facilitadas las debidas instrucciones para el mejor desarrollo de la operación.

Una vez transcurrido ese término, comenzará la operación para el público, fijándose, a tal fin el plazo de quince días hábiles para la presentación de sus billetes, que empezará a contar a partir de el día 18.

2.—Esta presentación se hará en la Sucursal del Banco de España, directamente, o a través de la Banca privada y de las Cajas de Ahorros, siendo obligatorio, para todo presentador, acompañar factura de los billetes y declaración jurada de su personal pertenencia y legítima posesión. Todas estas entidades facilitarán las adecuadas facturas para la presentación de los billetes.

3.—Los presentadores de billetes al estampillado podrán optar entre el reembolso, en su día, por otros provistos de este requisito, o por el abono en cuenta corriente o en Caja de Ahorro. En este último caso las cantidades abonadas serán de libre disposición y no sujetas por tanto a ninguna de las restricciones del Decreto núm. 106 de la Junta de Defensa Nacional.

4.—Hasta el décimo día de los señalados en el párrafo segundo de la norma primera, tendrán curso legal por todo su valor todos los billetes cuya circulación estaba actualmente autorizada en la región. Durante los cinco días restantes los tenedores de estos billetes deberán para su utilización presentarlos directamente en los establecimientos señalados en la norma segunda.

El Banco de España admitirá los billetes para su estampillado de tres a siete tarde, y efectuará los pagos por la mañana, durante las horas acostumbradas de oficina.

5.—La falsedad en la declaración exigida en la norma segunda o la simulación de operaciones para eludir o hacer ineficaz lo que se ordena en el Decreto-ley citado, se estimará como constitutivo del delito de auxilio a la rebelión, y sus autores serán castigados con la pena de reclusión temporal y multa del decuplo de la cantidad a que el hecho se contrae.

6.—Las incidencias y dudas que en la presente operación se pudieran presentar serán resueltas por la Intervención Militar en la Banca.

Palma de Mallorca 13 de enero de 1937.

El Coronel Comandante Militar, Trinidad Benjumeda.

### Falange Española de las J. O. N. S.

Orden de la Jefatura Territorial de Falange Española de las J. O. N. S. Normas de conducta a los milicianos

Art. 1.º La F. E. es una orden militar. Sus tres votos son de Patriotismo, de obediencia y de espíritu de sacrificio.

Se ingresa en ella voluntariamente, pero en ella no podrán convivir los tibios ni los transeúntes. Será inútil buscar en esta orden en una facilidad para el exhibicionismo, ni una escalera para el encumbramiento, ni una diversión para los socios. Hacerse militante de la Falange es entregar todos los actos útiles de la vida para un servicio sagrado: el de España.

El Militante nunca deberá actuar con iniciativa propia. Las órdenes de los jefes llegados al mando por méritos contrastados son siempre buenas, y desde luego mejores que las ocurrencias personales. Por tanto, únicamente servirá con perfección a sus ideales si cumple o transmite en todo momento y estrictamente las órdenes recibidas.

El valor es una unidad tan imprescindible y propia de todo hombre integro y normal como la honradez y la lealtad. Sólo alardean de valientes aquellos que no lo son. Ningún militante exhibirá espontáneas ostentaciones de valor, como ninguna persona decente frecuenta las manifestaciones verbales de su honradez.

En los momentos precisos pondrá de manifiesto su valentía con la misma seguridad, también con la misma sencillez, con que dejará—por ejemplo—de cometer trampas en el juego.

El militante, animado por la íntima satisfacción que nos produce el cumplimiento de los deberes y el servicio de los ideales, acometerá sus empresas con constancia y agilidad alegre y deportiva, pero en las actuaciones públicas y muy especialmente en los actos de propaganda, sabrá revestirse de seriedad imperturbable.

Evitará vociferaciones y aplausos que puedan confundir a las huestes de falange con las mercenarias claques aduladoras del estilo liberal. Y solo levantará sus VIVAS cuando en un ambiente hostil o desconocido pueda interpretarse su silencio como falta de convicción o exceso de prudencia.

Si la provocación o agresión le obligan al empleo de la fuerza, aquilatará en lo posible el modo de utilizarla: la violencia individual solo se justifica si su ejecución puede acarrear un riesgo: cuando trate de castigar un insulto, el militante impondrá la sanción rotunda instantánea que evita la impunidad, pero nunca se ayudará para ello de la ventaja numérica ni abusará sañudamente de la superioridad física. Y solo recurrirá a las armas cuando la defensa propia o la grave peligrosa dificultad de la empresa, aconsejen conminatoriamente a ello.

Art. 2.º Complimentando las órdenes de la Jefatura Nacional de la Junta Provisional de mando, que prohíbe que los militantes de Falange perciban más haberes de los que sean concedidos, vengo a disponer que a partir del 15 de Enero actual, los falangistas adscritos a esta Territorial cobrarán únicamente lo que por Comandancia Militar se les origine en el bien entendido que de sus haberes les será descontado el importe de la comida a los que la reciben.

Art. 3.º A partir del próximo día 15 del corriente se implantará en las comedas que reciban los falangistas el día del plato único remitiéndose al Excmo. Sr. Gobernador Civil el ahorro que se verifique.

Art. 4.º De acuerdo y previa autorización del Excmo. Comandante Militar, se autoriza a los oficiales del Ejército que prestan su servicio en las fuerzas armadas de las J. O. N. S. el uso de la camisa azul en sustitución de la guerrera.

Dado en Palma a 13 de Enero de 1936.—El Jefe Territorial Firmado: Alfonso de Zayas.

JARRIBA ESPAÑA!

Orden Milicias 1.ª Línea de Falange Española de las J. O. N. S.

Art. 1.º Marcha.  
El viernes próximo día 15, la fuerza de la 1.ª Bandera efectuará una marcha táctica al «Pinar de los Lladres» en donde practicarán el abierto. Durante la marcha se practicarán los servicios de seguridad.

Hora de salida las 8:30 horas.  
Se tocará escuadra a las 7:30 horas.  
La fuerza se encontrará de vuelta para la 1.ª comida.

El relevo de los guardias se efectuará a las 7 horas.

Art. 2.º Consecuente con el art. 2.º de la orden de la Jefatura Territorial, a partir del próximo día 15 del corriente, los falangistas de 1.ª Línea, percibirán únicamente lo que por la Comandancia Militar tienen asignado, descontando de dicha cantidad el importe de la comida.

Art. 3.º Consecuente con el art. 4.º de la orden de la Jefatura Territorial, los Oficiales del Ejército que prestan servicio en estas Milicias podrán usar la camisa azul en sustitución de la guerrera.

El Teniente Coronel Jefe de Milicias, Francisco Rovira.

AYER, EN EL «BORN»

### «El Alcázar de Toledo», A la prueba oficial asistieron las autoridades

A las 12 de la mañana de ayer tuvo lugar en el Cine Born, la prueba oficial de la cinta Paramount titulada «El Alcázar de Toledo».

Invitados por la empresa del mencionado salón asistieron el Comandante Militar, don Trinidad Benjumeda del Rey, con su ayudante señor Mulet; el Gobernador Civil, don Mateo Torres, con su Secretario particular señor Esteva; el Comandante de Marina, don Guillermo Ferragut; el Jefe Territorial de Falange Española de la J. O. N. S., Marqués de Zayas, con su ayudante; el Jefe Provincial de la Comunión Tradicionalista, señor Conde de Torresaura, y don José Quint Zaforteza; el Alcalde de Palma, señor Zaforteza; el Teniente Coronel de la Benemérita señor Ossorio y su ayudante; el Auditor de Guerra señor Zarranz y su ayudante señor Felio; el Director del Banco de España señor Roca; el Excmo. Sr. Presidente de la Audiencia señor Delgado Vaquero; los Cónsules señores Valdés, Facchi y Mulet; el Secretario General de Falange, señor Torres; el Delegado del Trabajo, señor Espejo; la Junta de Gobierno de «Born S. A.» y otras personas.

Los invitados fueron recibidos por don José Tous Ferrer, Gerente de Born S. A., representando la propiedad; por don Fernando Tous, representando la empresa y el delegado en Palma de la casa Paramount, señor Balet.

La sesión empezó con la proyección de una cinta musical, interpretándose seguidamente el Himno Nacional que fué escuchado en pie por los presentes, comenzando seguidamente la proyección de la documental «El Alcázar de Toledo».

Se trata de una cinta de particular grandiosidad y muy arriesgada para el cameraman su filmación.

La mayor parte de la cinta está filmada en el campo rojo y junto a los cañones que hostilizaron a los valientes que se defendían en el histórico Alcázar.

En la película no hay nada, artísticamente, más que la silueta del regío Alcázar, pero en cambio hay una muestra contundente de la barbarie roja. En uno de los pasajes nos muestra la voladura de una parte de aquella mansión de héroes, por lo mina subterráneo que fué abierta por los dinamiteros asturianos.

Aspectos horripilantes de algunas calles de la Imperial y Heroica Ciudad... ruinas... valerosos milicianos de Falange, Requetés y bravos soldaditos de España... la silueta gracil de un avión portador de la tranquilidad... el Jefe de Estado Generalísimo Franco, recorriendo las ruinas y como final un cuadro lleno de emoción en que se confunden los libertados y libertadores en apretado abrazo.

Esta cinta de la Casa Paramount constituye una de las fases más interesantes de la epopeya que vivimos en la actualidad que por desgracia va unida a los efectos del odio salvaje de aquellos que no sienten amor a nadie, ni a la misma Madre Patria que les dió la vida.

La ovación tributada a la cinta al final de su proyección fué digna de la misma.

Las autoridades elogiaron la producción de la Casa Paramount y felicitaron a la empresa del Cine Born por el acierto y labor patriótica que representa la proyección en Palma de la película «El Alcázar de Toledo».

Dicha película se estrenó ayer, en el Born, para el público, con señalado éxito.

### Verdadera ocasión

Vendo comedor baratasísimo.  
Razón: en «El Día» Danús, 2.

### Se traspasa

pisito amueblado muy céntrico, con muebles, con negocio para señora.  
Razón: En esta Admón. Danús, 2.

## Radiogramas España

Desmientese oficialmente la presencia de tropas extranjeras en el Ejército Nacional

Salamanca 14.— Los relatos sobre una pretendida concentración de tropas alemanas en el Marruecos español son desmentidos energicamente por el Gobierno del Generalísimo Franco, que dice: «Desde el principio del levantamiento nacional, Francia envía sin cesar unos llamados voluntarios a España roja; Méjico envía cargamentos enteros de armas y también voluntarios. En Bélgica, existen oficinas que se dedican exclusivamente a reclutar comunistas y a falsificar pasaportes.

Agencias similares están trabajando en Checoslovaquia y en otras naciones. Los mismos rojos reconocen la participación de un batallón compuesto de mejicanos en los combates de Asturias. Regimientos comunistas, compuestos exclusivamente de franceses están en el frente de Madrid. Otros regimientos rojos están formados por extranjeros de varias naciones. También los oficiales y comandantes de los mismos son extranjeros. Alemania, Italia y Portugal protestaron con la mayor energía contra esta intervención no disfrazada de ciertas naciones extranjeras.

## RELIGIOSAS

La súplica colectiva del pueblo de Palma, en el día de Oración y Penitencia por España, tendrá lugar mañana sábado en la Parroquia de San Nicolás, mediante Misa de Comunión a las 8, y por la tarde las rogativas de costumbre.

## RIALTO

Hoy de 3:15 a 11 noche

### El Último Millonario

Un film de René Clair

### D. Quintin, El Margao

en español por Ana María Custodio y Luisita Esteso.

Lunes.—BILLETE DE MIL con George Milton, EL WAGON DE LA MUERTE con Charles Ruggles.

## MODERNO

Hoy de 3:15 a 11 noche

Dos producciones en español

### LA HIENA

En español por Evelyn Venable y Mary Morris CATALINA BARCENA, Luis Alonso y Julio Peña en

### YO, TU Y ELLA

Lunes.—CARNE por Wallace Beery. VUELO NOCTURNO con Jhon y Lionel Barrymore.

## «ZURICH»

Cia. Gral. de SEGUROS CONTRA ACCIDENTES y la RESPONSABILIDAD CIVIL

Domiciliada en Zurich (Suiza), participa a sus Asegurados y público en general haber trasladado las oficinas de su Sucursal en España, provisionalmente, en Sevilla, Sierras, 31, quedando autorizada esta AGENCIA PROVINCIAL para contratar nuevas operaciones de seguros contra Accidentes del Trabajo, Acumulativo para alto personal de industrias, comercios, Individuados para médicos, abogados, etc. Responsabilidad Civil de empresas industriales, autos, camiones, carros. Seguros de vida en inmejorables condiciones en VITA (filial de la «ZURICH»). Delegado para Mallorca, B. BOSCH BLASCO, Concepción, 9, Entr.º, Palma.

## Alcaldía de Palma

Legado de D. Ricardo Roca Amorós Premio «Eduardo Roca» a la Virtud

Desierte el premio a la Virtud que corresponde a un hombre y al año 1936, se hace un nuevo llamamiento a los que se consideren con derecho para optar a este beneficio; y al efecto se concede un plazo de quince días para la presentación de instancias, en horas y días hábiles de oficina, en el Negociado de Fomento, Sanidad, Higiene y Beneficencia.

Lo que se hace público a los efectos expresados.

Palma, 12 de enero de 1937.—El Alcalde, Mateo Zaforteza.